
上海维宏电子科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

证券代码：300508                                            证券简称：维宏股份 

投资者关系活

动类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观            其他（电话会议） 

参与单位名称

及人员姓名 
源乐晟资管—诸凯；重阳投资—陈奋涛。 

时间 2023年 10 月 20日 

地点 公司会议室 

上市公司接待

人员姓名 

董事会秘书刘明洲 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

主要交流内容如下： 

1、Q3收入同比接近 20%，还是不错的，但是利润就太差了。能简述下

原因吗？ 

回复：Q3，收入同比增长将近 20%，综合毛利率增加 6个点。利润表现

不好，主要是费用突增，主要有两项，一个是股权激励成本。2023 年

股权激励计划 7 月份完成授予，开始分摊激励成本。三季度分摊 1000

万。另外一个是新园区转固后，固定资产摊销折旧，加上房产税，一个

季度要四五百万。这两项耗费了近 1500 万利润。剔除这两项净利润应

该在 1700 万左右。扣非之后净利润同比增长 100%左右。 

2、按照年报时候的行业口径，各行业什么趋势？ 

回复：按照中报的行业划分口径，前三季度，激光同比增长接近 40%，

上半年也是这个增幅；家装同比增长 15%，上半年同比增长 13%；金切

同比下滑 5%，上半年同比下滑 19%。伺服同比增长 15%，上半年同比增

长 5%。 

3、新园区投入后，产能扩大，收入能否增长？ 

回复：我们是个软件企业，硬件生产占比很小，而且最复杂的工序，PCB

的切片工艺，我们找外协加工。现在的生产场地可以支撑很大体量。我

们注册在闵行，现在生产办公在奉贤，属于异地经营。可能出于挽留吧，

闵行给了一块土地，位置还不错。我们就拿下建好了。我们可能先会搬



一小部分过去。对于闲置部分，我们准备组建团队，按照科创园区的模

式进行运作，盘活闲置资产，提高资产收益。园区运营收入作为补充。 

4、人形机器人未来空间应该会很大，作为运动控制厂商，你们有布局

吗？ 

回复：我们目标还是在工业领域，在机床领域。我们曾经有一个独立的

机器人系统产品线，在 18年左右的时候停掉了。当时主要是工业协作

机器人，直角坐标系，六轴。有兴趣可以查阅一下我们的招股说明书，

里面更加详细。由于有技术沉淀和产品，现在下游客户做单机自动化的

时候，我们就帮他配，他采购机器人本体，控制部分由我们负责，以上

下料和码垛为主。不单独对外推广了。 

5、你们和柏楚区别是什么，优势在哪里？ 

回复：他们只做一个行业，采用纵向发展模式，除了数控系统之外，他

们还有其他硬件，比如激光切割头等。我们是多行业并举，定位为运动

控制厂商，为整机和其他零部件赋能，更加开放、合作。我们的优势是

技术沉淀，在其他行业历练出来的技术移植到激光领域，比如多轴多通

技术、五轴技术、CCD、多种总线技术等等，以及最具优势的 Phoenix

平台的优秀的二次开发能力。客户可以自己做二次开发，也可以由我们

提供功能定制。 

6、柏楚激光头表现不错，你们后面会做吗？ 

回复：他们高功率的激光头在国内是不错的。他们搭配系统一起销售，

给他们很大助力。但是，这种捆绑销售模式，并不是所有客户都喜欢。

我们的定位是运动控制厂商，我们的任务是赋能其他零部件及整机厂

商。特别是切割头、激光器厂商。我们可以在技术上实现各自数据的互

联互通，把众多信息汇总到控制系统上，进行控制反馈，从而让激光切

割机更加智能、加工效果更好。其实双方的目标相同，殊途同归而已。

赚自己擅长的钱，不能把行业的钱都赚走。激光头我们不会自己做。 

7、未来的发展战略是什么，增长点是什么？ 

回复：未来几年，首先还是发展激光，继续抓住激光作为新技术的红利

期，应该还有几年。其次就是金切，打磨好 FE系列。再次就是伺服，

坚持定位，持续提升产品性能，数控领域伺服是有很大空间的。 

8、激光业绩增长的驱动因素是什么？ 

回复：今年激光切割设备市场增长不错，其中有一个原因是整机设备出

口很好。激光切割机外贸非常好，我们好几个客户的外贸情况很好。我



们增长除了行业因素之外，一个是次新客户采购份额的提升。次新客户

就是刚开始合作一两年的客户，他们从我们这边的采购额逐渐提升，占

比提升。还有一个是，抓头部、树品牌从而带动中小客户的策略效果显

现。由于行业头部企业的使用，带动了一些中小企业采购，所谓的小散

客增多了。但是核心因素是，我们激光领域产品矩阵更加完善，产品性

能更加优秀。整机厂商更换的时候不怕被拿捏了。 

9、毛利率为啥和柏楚差那么多？ 

回复：激光切割系统由于竞争比较良性，毛利率比较高。由于我们除了

激光之外，还有车床系统。我们目前的车床系统产品偏低端一点，毛利

率偏低，所以导致了我们系统产品的综合毛利率比他们低很多。其实单

独比较激光产品，我们略低几个点。 

与投资者进行交流中，严格按照《信息披露事务管理制度》等规定，保

证信息披露的真实、准确、完整、及时、公平，没有出现未公开重大信

息泄露等情况。 

附件清单（如

有） 
无 

日期 2023年 10 月 20日 

 


